



Madame la Députée – Bourgmestre, Mesdames et Messieurs les Echevins,

Monsieur le Curé,

Monsieur et madame Jacques Bougard,

Mesdames, Messieurs les représentants des mouvements patriotiques,

Mesdames et messieurs,

En vos titres et qualités,

Je vous souhaite la bienvenue à Courcelles Saint Lambert, pour célébrer la Commémoration du 82^e anniversaire de l'arrestation et de la déportation de l'abbé Bougard. Cette année est également l'année du 80^e anniversaire de la libération du camp de concentration de Auschwitz.

Un peu d'histoire et de géographie pour notre mémoire :

Le 11 février 1943, suite aux renseignements livrés par des collaborateurs et à la suite d'interrogatoires musclés, Alphonse Bougard fût arrêté et incarcéré à Breendonk avant d'être déporté en Allemagne. Ce seront les camps de Esterwegen et finalement **Groß-Rosen** en Silésie. **Groß-Rosen** était un camp de concentration nazi allemand, construit en 1940 en tant que satellite de Sachsenhausen ; 'un camp de travail dont la main-d'œuvre était employée dans les carrières de granite des environs. Le camp devint autonome en 1941 et fut libéré le 14 février 1945 par l'Armée rouge. L'une des dépendances de Groß-Rosen était située dans la ville tchécoslovaque de Brunnlitz, camp qui abrita les Juifs de Schindler qui survécurent à l'Holocauste.

L'abbé Bougard décédera suite à une infection par phlegmon au doigt, non soignée.

La famille et le Comité Abbé Bougard vous remercient de vous souvenir de lui ; votre présence aujourd'hui à cette cérémonie est un signe de respect et d'admiration de votre part pour sa mémoire.

Le 27 janvier de cette année, a eu lieu la **Journée internationale en mémoire des victimes de l'Holocauste** qui a entraîné le génocide d'un tiers du peuple juif ainsi que d'un nombre incalculable d'individus d'autres groupes minoritaires par l'Allemagne nazie entre 1933 et 1945 : une tentative de mettre en œuvre sa « solution finale » à la question juive .

Nous sommes 80 ans plus tard - bien sûr, le monde a changé fondamentalement. Une grande partie des questions et des problèmes de notre vie se règle (ou a tendance à se régler) par l'Intelligence Artificielle, par le recours au numérique, ou aux technologies, réduisant ainsi les possibilités de laisser l'homme et la femme résoudre les fondamentaux par le dialogue ou par l'approche humaine des questions du monde.

Comprenons-nous bien : sans nier l'apport essentiel à notre bien-être, que procurent ces technologies nouvelles, cela fait réellement du bien de voir et d'espérer que la possibilité de bien vivre reste directement liée à notre capacité d'écouter l'autre, de le comprendre et de travailler ensemble.

C'est une Espérance en laquelle l'abbé Bougard croyait, en laquelle nous croyons ; elle est le thème du jubilé 2025.

Mesdames, Messieurs, soyons Pèlerins d'Espérance au-delà des terres, des mers et des frontières. *Peregrinantes in spem.*

A l'issue de l'office, et après les hymnes national et européen, nous nous rendrons à la stèle de l'Abbé Bougard pour le traditionnel dépôt des fleurs.

Ensuite, la Confrérie des Courcelangn's vous offriront le verre traditionnel à la Maison du Sabotier, juste à côté de notre église.

Bon dimanche à toutes et tous.

BDB, le 9 février 25